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12 月 17 日，随着广东省外语职业
学校战队在冠军赛中 3 比 0 击败南京传
媒学院战队，2023 活力湾区电子竞技比
赛在广州市增城区圆满划上句号。虽
然当天广州寒潮来袭，但观众的热情丝
毫未减，选手精彩的操作引来阵阵叫
好。随后进行的“电竞之夜”晚会精彩
纷呈，融合了乐队、说唱、街舞和 Co-
splay 等年轻人喜闻乐见的节目类型，专
业表演者载歌载舞，灯光将增城广场的
上空映照得美轮美奂。

羊城晚报报业集团党委委员、副社
长、副总编辑孙璇在颁奖仪式上表示：

“此次与增城区携手打造电竞盛会，是
实施多元文化产业战略和新兴业态融
合的一次探索，也是羊城晚报和增城长
期合作的精彩延续。在广州致力于建
设‘世界电竞名城’的背景下，本次比赛
适逢其时。希望线下赛事的成功落地，
能让更多年轻人感受电竞的激情，并深
入了解‘电竞+’产业发展的无限前景。”

电竞作为一项竞技体育项目，正日
益受到更为广泛的认可和关注，尤其得
到了年轻人的喜爱。作为正式项目进
入杭州亚运会、国际奥委会成立电竞委
员会，也令电竞距离竞技体育的顶级舞
台越来越近。增城区相关部门人士对
羊城晚报记者表示，这次赛事的火爆人
气和较高的整体竞技水平，都表明这项
新兴运动和增城颇为契合。“增城以广
州科教城为平台，拥有 21 所高职院校、
近 30 万名在校大学生，这既是增城发
展电竞重要的群众基础，也是上佳的人
才沃土。可以说，增城发展电竞有得天
独厚的优势。”

本届比赛为广大电竞爱好者提供
了切磋的舞台，也为电竞产业谋划在增
城的发展提供了不可多得的平台。在
比赛举办期间，2023 活力湾区电子竞技
产业圆桌会议亦在此举行。业界大咖
齐 聚 圆 桌 ，以 专 业 视 角 展 开“ 头 脑 风
暴”，共同深入探讨粤港澳大湾区电竞
行业发展之路，谋划产业布局，寻找共
赢空间。增城区相关部门人士表示，本
次比赛和系列周边活动的成功落地，令
增城聚焦电竞产业、完善产业链条、激
发创新活力，从而加快推动广州东部中
心的“现代活力核建设”，为广州市打
造“世界电竞名城”的目标添砖加瓦。

在比赛现场，来自广州荔湾区的钟
先生表示，自己重新找回了当年的电竞
激情，“以前是英雄联盟校队的选手，
但后来随着毕业工作、结婚生子，逐渐
淡出了。这次有幸来到现场看比赛，虽
然是我不太熟悉的王者荣耀，但现场的
气氛和专业的解说仍然仿佛让我回到
了为比赛激动的岁月。”某高校的刘小
姐和朋友们结伴而来，她告诉记者，自
己只是王者荣耀的初学者，这次比赛让
她 了 解 了 很 多 门 道 ，“ 虽 然 只 是 眼 睛

‘学会’了，但我已经迫不及待要回去
‘开黑’了！”

一位直播平台的负责人对记者透
露，本届比赛的直播数据“相当可观”，
关注度和讨论度都很高。他表示，目前
电竞赛事主要分为 MOBA 类、吃鸡类
和派对类，门槛有高有低，能覆盖到各
层次的爱好者。“线上比赛非常多，玩
家很有参与热情。但是线下赛事也是
电竞非常重要的组成部分，因为可以通
过和商业体、体育场馆的联动，以及更
多元的表演、互动项目的协作，令电竞
触达更广泛的人群，从而扩大受众范
围。而且，线下赛的线上直播，也往往
会更有看点、更有流量。”该负责人说
道。 羊城晚报记者 赵亮晨

世界羽联巡回赛总决赛 17
日在杭州落幕，有四个项目打入
决赛的国羽拿下女双和混双的
冠军，最终获得2金3银。

女双决赛，广东球员陈清晨
搭档贾一凡对阵韩国组合白荷
娜/李绍希。赛前“凡尘组合”放
出豪言，就是冲着最高奖金来
的，决赛她们的确没给对手留下
任何机会，以两个 21比 16赢下
比赛，从而以全程一局不失的成
绩获得总决赛冠军，这不但是两
人的第四个总决赛冠军，也是
2023年两人夺得的第八个冠军！

直落两局战胜对手，贾一凡
将原因归结于“签表相对要好一
点”，“以往我们每次的签表都非
常硬，包括奥运会，这次相对顺
利一点，能够冲出重围，非常开
心。”陈清晨则用“不可思议”来
形容夺冠后的心情，“挺知足的，
感恩！”

混双决赛为国羽德比战，郑
思维/黄雅琼以21比 11和 21比
18战胜冯彦哲/黄东萍，这也是
两人搭档获得的第三个总决赛
冠军。回顾过去一年，郑思维表
示一路走来并不容易，“我们在
很多比赛承受了很多压力，但我
们彼此沟通和扶持，一路扛着压
力走到年底。感谢彼此的陪
伴！明年，一起为新的目标努
力。”黄雅琼则补充道：“明年希
望保持身体健康，这是最关键
的！争取再进步一点！”

在男单决赛中，石宇奇以
11 比 21、12 比 21 不敌奥运冠
军、丹麦名将阿萨尔森。赛后石
宇奇表示，杭州这两天大降温，
球速很慢，一定程度上有利于对
手。不过自己在小组赛赢过阿
萨尔森，证明当时采取的战术有
可取之处，但也会让对手在决赛
做出更充分的准备。

男双决赛广东选手梁伟铿
也留下遗憾，他搭档王昶以 18
比 21 和 20 比 22 不敌韩国组合
徐承宰/姜珉赫，屈居亚军，本赛
季，“梁王组合”以 3 冠 3 亚收
官，韩国“徐姜组合”则拿下本赛
季的世锦赛冠军+总决赛冠军。

赛后“梁王组合”总结教训，
认为己方的战术执行得不是很
明确，回顾整个2023年赛季，王
昶用“遗憾比较多”来形容，也希
望在接下来的奥运积分赛中有
好的表现。

羊城晚报记者 苏荇

世界羽联总决赛

“凡尘组合”卫冕
夺赛季第八冠

王者争霸，荣耀相伴！湾区电竞盛宴于增城落幕

活力广州增城,“竞”现湾区魅力
12月 17日，由广东互联网业联合

会指导，羊城晚报报业集团、广州市
增城区文化广电旅游体育局主办，羊
城晚报品牌传播中心、广州市增城区
旅游体育发展中心、虎牙直播、YY直
播承办的 2023 活力湾区电子竞技比
赛王者荣耀高校邀请赛在广州市增城
区增城广场完美落下帷幕。

经过线上赛的选拔以及两天线下
赛的激烈比拼，广东省外语艺术职业
学院战队从一众高校战队中脱颖而
出，捧得冠军奖杯。广州市增城区文
广旅体局和羊城晚报报业集团相关领
导为获奖战队队员颁奖。

巅峰对决，点燃观众热情
在前一天进行的四分之一决赛

中，南京传媒学院战队、广州市白云
工商技师学院战队、广州华立科技职
业学院战队、广东省外语艺术职业学
院战队分别战胜各自对手，挺进半决
赛。两场半决赛较量同样激烈，南京
传媒学院战队以3比 0击败广州市白
云工商技师学院战队，率先抢得一张
决赛门票；广东省外语艺术职业学院
战队则在一度以0比 2落后的情况下
实现“让二追三”，最终以 3 比 2 逆转
广州华立科技职业学院战队晋级。

南京传媒学院战队和广东省外语
艺术职业学院战队在决赛中会师，在
现场观众的助威下，两队在增城广场带
来了一场精彩纷呈的巅峰对决。南京
传媒学院战队在此前的比赛中一局未
失，而广东省外语艺术职业学院战队则
在半决赛鏖战五局，选手体能受到很大
考验。但在决赛中，广东省外语艺术职
业学院战队反倒打得更为主动，首局仅
用时五分钟便“偷塔”成功，先下一城。

取得领先的广东省外语艺术职业
学院战队在随后的比赛中越战越勇，
牢牢掌握着比赛的主动权。他们没有
给对手任何的机会，很快便再下两
局，捧得本次比赛的冠军奖杯。赛
后，广东省外语艺术职业学院战队队
长林超表示，获得本届比赛的冠军很
不容易，其战队成员的磨合时间不

长，半决赛又耗费了过多的体力，好
在他们及时调整了状态，决赛通过更
完美的发挥取得了胜利。

决赛当天天气寒冷，但现场依旧
有不少热情的观众为参赛战队助威。
来自广东工业大学华立学院的黎同学
和刘同学早早来到现场，他们表示自
己是王者荣耀的忠实粉丝，所以不会
错过在现场观看精彩比赛的机会。

“选手们的表现太好了！希望在未来
增城能有更多这样的赛事，我们看得
非常兴奋，甚至都感觉不到冷了。”黎
同学激动地说。

“电竞+文旅”，增城活力无限
本次比赛旨在激发广大高校学生

参与电子竞技的热情，提升增城电竞
文化的影响力，为增城“电竞+文旅”产
业注入无限活力，助力擦亮增城“电竞
城市”新名片，为广州市加速打造“世
界电竞名城”的目标添砖加瓦。随着
2023活力湾区电子竞技比赛的完美举
办，增城区将借势聚集一众电竞产业、
完善电竞产业链条，从而促进城市活
力，激发城市创新动力。

与此同时，增城将继续聚焦高质
量发展主线，加快推进体育强区建
设。据悉，粤港澳大湾区女子半程马
拉松赛将于2024年 1月1日在增城活
力开赛。这是华南地区首场由中国田
径协会认证的 A 类女子半程马拉松
赛，也是目前以粤港澳大湾区定位的
首场马拉松赛，还是全国规模最大的
女子半程马拉松赛。

仅在今年，增城区已连续举办
2023赛季中国三人篮球联赛、2023粤
港澳大湾区城市自行车挑战赛、粤港
澳大湾区铁人三项赛、粤港澳大湾区
跆拳道比赛、龙三格斗环球拳王广州
邀请赛、2023年广东省中小学生乒乓
球锦标赛、2023年广东省男篮联赛等
多项重大体育赛事，极大促进了增城
区“体育+文化+旅游”深度融合发展与
资源整合，树立活力增城的形象。

羊城晚报记者 郝浩宇 吕航 詹
锡伟 实习生 黄明圆

12月17日，2023活力湾区电子
竞技比赛王者荣耀高校邀请赛在广
州市增城区增城广场进行了总决赛，
广东省外语艺术职业学院代表队（以
下简称“广外艺代表队”）以3比0完
胜夺冠大热门南京传媒学院代表队。

广外艺代表队的夺冠之路走
得并不顺畅，在 1/4 决赛中，他们
虽然以3比1战胜仲恺农业工程学
院代表队，但却是4支晋级队伍中
唯一丢分的队伍。半决赛面对广
州华立科技职业学院代表队，广外
艺代表队开场就以0比 2落后，一
只脚已经踏在了悬崖之外。就在
这样的逆势中，广外艺代表队在半
决赛中连续挽救三个赛点局，最终
以 3比 2的比分导演一场“惊天大
逆转”。在第五局比赛还未结束
时，基本锁定胜局的广外艺代表队
成员从座位上弹起，随后满场飞奔
庆祝胜利。

决赛，广外艺代表队的对手是
南京传媒学院代表队。作为本届
比赛的夺冠大热门，南京传媒学院
代表队不仅一路以3比0的比分挺
进决赛，而且该队成员全部来自该
校电竞学院，该院的课程会专门对
学生的战术思维、竞技意识等方面

进行专项训练。相比之下，广外艺
代表队更像是个“草台班子”，不仅
战队是为了本次比赛临时组建的，
队员们聚在一起的训练时长也不
到20个小时。但就是这样的临时
团队，却在决赛日展现出了惊人的
凝聚力，决赛的三局比赛，广外艺
代表队全场压制了对手，不到半小
时就解决了战斗。

“从0比 2落后到 3比 2逆转，
我们的状态也从低谷走到了高峰，
赢下半决赛后我们就觉得没有什
么能挡住我们夺冠了，最终能够如
愿离不开全队的团结，我要特别感
谢我的队友们的支持。”来自广东
省外语艺术职业学院基础教育学
院的队长林超说。

林超告诉羊城晚报记者，广外
艺代表队组建时间很短，队员们聚
在一起训练的时间也并不多，本来
对夺冠没有太多期待，“我们基本
是通过以赛代练的方式进行磨合，
每场比赛后都会做针对性的复盘，
没想到效果这么好。”林超说，17
日打完半决赛已经是下午两点半
了，离决赛开始只剩两个小时，“我
们打完半决赛后没有对南京传媒
学院进行针对性分析和部署，而是
抓紧时间回去休息，本以为决赛又
是一场鏖战，但没想到赢得这么顺
畅，像是水到渠成。”

谈及战队接下来的计划，林超
表示将借着本次夺冠回校组建电
竞社团，争取吸引学校里更多电竞
爱好者，平时就在一起配合、训练，

“对于这次邀请赛，我们有很多优
点需要总结，也有许多不足需要针
对性提高，希望在以后的比赛中，
我们能继续取得好成绩。”

羊城晚报记者 吕航 郝浩
宇 詹锡伟 实习生 黄明圆

“临时组合”横扫“夺冠大热”
集训不到20个小时的广外艺代表队决赛战力惊人

选手们在决赛中

广外艺代表队夺得冠军

陈清晨（右）／贾一凡在
夺冠后拥抱 新华社发

电竞成功“落地”
数据“相当可观”

C

张强说，在广东北部的南岭山区
一带，有一种名叫莽山烙铁头的蛇。
这种蛇只在南岭地区存在，数量非常
稀少，被称为“蛇中的大熊猫”，同样是
我国的国宝级物种。除此以外，广东
还有海南虎斑鳽、黄腹角雉、金斑喙凤
蝶、鳄蜥、藏球猴等珍贵动物，所以广
东有着极为丰富的生物资源。

明末清初，广东番禺人屈大均曾
经写了本书《广东新语》，其中记载了
在广州地区有一种“其状如鸢”的越王
鸟，“口句末，可受二升许，南人以为酒
爵，珍于文螺”，说明这种鸟的喙可以
当作盛酒的容器。这种有着很独特生
物特征的鸟，其实是犀鸟。

张强说，但遗憾的是，因为各种人
类活动的影响，这种犀鸟已经消失
了。除此以外，还有很多一两百年前
在华南地区很常见的生物物种，如今
都已经灭绝了。此外，还有很多的物
种，正在濒临灭绝。

如今，科学界的共识是地球物种

正在面临第六次大灭绝，而和此前
的五次大灭绝不同的是，这次的物
种大灭绝是直接由人类的活动所造
成的。

2021年，在我国昆明召开了联合
国生物多样性大会（COP15）。什么是
生物多样性？张强说，从科学概念来
说，生物多样性不仅仅指动物、植物、
微生物，主要是要去探索和研究为什
么有些物种会灭绝，核心目的是要去
解决某一种生物与环境之间的关系，
探索其背后的机制。

“大自然就像是一个容器，如果容
器中装的生物种类足够多，那么像新
冠病毒就不容易从原始宿主逃逸到人
类身上，有着一种类似稀释的作用。
但是随着城市化的发展，生物栖息地
的减少，病毒与中间宿主、中间宿主与
人类接触的速度就会加快。”张强说，
也正是因为这样的背后机制，所以从
2000年开始，人类感染动物源性的疾
病不断增多。
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广东生物资源丰富
要保护好高海拔地区特有物种

张强强调，从事生物多
样性工作并不只是为了保护
某一种物种，而是为了保护
整个生态系统，从而保护其
中的物种，并且维持物种之
间的关系与功能。

很多农作物的成长需要
经历传粉的过程，但是目前
面临的问题是，许多传粉昆
虫已经灭绝了。因此，从生
物资源的角度或者生态系
统服务的角度来考虑，首先

要进行物种优先保护的评
价工作 ，其 次要更多地了
解物种生态系统的功能，从
而更好地利用生态系统服
务价值。

“珠三角创造的经济价
值有的时候要转移到北部山
区开展生态保护，这就是生
态系统服务价值，因为北部
地区的优良生态环境，可以
给我们提供好的水源和空
气。”张强说。

要保护山地的生物多样
性，是保护整个山地还是进
行局部保护？对这一问题，
张强说，最好当然是把整个
山地都给保护起来。但是
广东的地形和东南亚比较
相似，在高海拔地区有很多
特有物种，在资金有限，很
难将整个山地片区进行保
护的情况下，尽可能地去保
护高海拔地区的那些特有物
种。

A
近日，由广州市科学技术局主办，

广东科学中心、羊城晚报社联合承办的
珠江科学大讲堂第118讲在广州市第四
中学初中逸园校区举行。
本次珠江科学大
讲堂邀请了
广东省科学
院动物研
究所研究
员、副所
长 张 强
作《广东
省野生动
物多样性
保 护 的 观
测》科普讲
座。

张强表示，中国是一个典
型的山地国家，有着在全世
界独一无二的青藏高原地
区 ，其 生 物 多 样 性 极 为 丰
富。近年来，中国建立起了
世界上最大规模和数量的自
然保护地体系，在生物多样
性保护方面取得了极大的成
就。而从广东的情况来看，
生物多样性最为丰富的则是
位于粤北地区的南岭。此
外，广东还有着全国最长的
大陆海岸线，在海洋生物多
样性方面同样非常丰富。

从生物多样性热点来看，
南岭山脉正处于南北生物交
会的东洋界和古北界之间。
此外，由于受到南岭山脉和
云贵高原的阻隔，广东分布
着很多狭域物种，譬如，鳄蜥
仅仅分布在广西和广东的一
小块地区。

那么开展生物多样性保
护工作需要做哪些事情？对
此，张强首先说到，要建设野
生生物种质资源库。他举例
说，之前屠呦呦因为发明了
青蒿素而获得了诺贝尔奖，
但是如果当年青蒿这一物
种在野外灭绝，那么人类就
不可能从中提取抗疟疾的
药物。因此，要及时将各种
野生生物物种在资源库中
保存下来，即使今时今日并
不知道它有何种特殊的功
效，但是一旦灭绝，那么就
不存在任何的可能性。这
就是建设种质资源库的重要
性所在，这也是所有生物科
学家的共识。

此外，还要建立起监测网
络体系。通过这一体系，就
可以知道在国家公园中有什
么样的物种，未来发生极端

天气、灾害等，可以及时有效
地去对物种进行保护。

同时，还要积极开展珍稀
濒危物种的繁育工作。其
中，对于大熊猫的繁育研究
是相当成功的一个案例。张
强说，为了拯救濒临灭绝的大
熊猫，从上个世纪开始，至少经
历了四代科学家的不懈努力，
才真正解决了大熊猫人工繁育
的问题。

张强说，我国海关曾经查
没了从东南亚进口的一些穿
山甲。通过鳞片检测，却发
现这些穿山甲并不属于当时
已知的八种穿山甲中的任何
一种，也就是说，因此发现了
第九种穿山甲。

“从这个案例中我们可以
知道，很多物种在我们还没有
发现和认识它们之前，就已经
面临着严重受威胁的状况。”

B 要建设野生生物种质资源库及建立监测网络

生物多样性：保护整个生态系统

不只是经济大省，广东还有极丰富的生物资源


